
外展推荐

对于在北京举办的中国国际机床展览

会（CIMT，以下简称国际机床展）来说，急需

一个 20 万平方米的展馆。否则，将于 2013

年举办的展会依然无法满足更多企业参展。

与此同时，由国际机床展主办方中国机

床工具工业协会在南京举办的另一个展会，

第七届数控机床展览会（CCMT2012，以下

简称数控机床展）也急需一个 10 万平方米

的展馆，才能让更多企业有机会参展。

严格地说，目前展馆严重过剩，但个别

城市的展馆建设却相对滞后。这是展馆资

源分布不均造成的问题。

中 国 机 床 工 具 工 业 协 会 遇 到 的 问 题

也 是 部 分 品 牌 展 遇 到 的 难 题 。 令 其 烦 恼

的是，国际机床展在北京遭遇规模增长瓶

颈，数控机床展在南京也同样面临着规模

增长之痛。

南京扩建展馆

4 月 16 日至 20 日，第七届数控机床展

将在南京国际博览中心（以下简称南京国

博）举办。记者从中国机床工具工业协会了

解到，本届展会的规模为 8.6 万平方米，将有

来自 15 个国家和地区的 800 余家机床工具

制造商参展，除境内知名企业悉数参展外，

境外知名参展厂商达 150 余家，比上届增加

一倍以上。

本 届 展 会 主 题 为“ 紧 跟 需 求 升 级，加

速 结 构 调 整 ”，将 展 出 1100 余 台（套）整

机 ，届 时 将 有 70 余 家 机 床 制 造 商 的 逾 百

种 自 主 创 新 成 果 亮 相，包 括 多 项“ 高 档 数

控机床与基础制造装备”国家科技重大专

项成果，还有近 300 台（套）高档精品。另

外，还将有一批应用于汽车、航空航天、船

舶、能 源 等 国 家 重 点 发 展 领 域 关 键 零 件、

关键工序的展品参展。展会期间，主办方

还将举办高层论坛、高档数控机床与基础

制 造 装 备 科 技 重 大 专 项 成 果 展 示 、

CCMT2012 春燕奖评选、国产数控机床应

用座谈会、海外并购专题会议和数十场技

术交流讲座。

由于受南京国博面积的限制，本届数控

机床展仍有很多企业无法参展。中国机床

工具工业协会执行副理事长兼秘书长王黎

明在接受记者采访时表示，展馆面积不足，

已成为数控机床展规模扩容的最大瓶颈。

令王黎明稍感安慰的是，为了满足数控

机床展的规模需求，南京国博已经启动了二

期工程的建设。3 月底，南京国博 A1 馆扩

建工程已经基本竣工。

南京市政府会展办公室常务副主任、中

国贸促会南京市分会副会长夏鸣在接受记

者采访时表示，到 2014 年，南京国博二期工

程完工后，展览总面积将超过 13 万平方米。

规模增长之痛

多年来，国际机床展逢单年在北京中国

国际展览中心（以下简称国展中心）老馆举

办。因为国展中心老馆面积有限，国际机床

展组委会常常用撑破了国展中心的“肚皮”

来形容展馆面积的不足、表达他们的无奈之

情。2009 年，国际机床展首次移师国展中心

新馆举办，在启用了它全部 10 万平方米展览

面积的同时，还搭建了临时展馆。

据知情人士透露，由于展馆面积不足，

国际机床展规模受限，很多企业无缘参展。

为了能有机会参加两年一届的国际机床展，

有些企业甚至常常跑去中国机床工具工业

协会“公关”，只为能争取到一个展位，获得

参加国际机床展的资格。

仅仅用了 20 年的时间，国际机床展就

发 展 成 为 世 界 四 大 机 床 展 之 一 。 据 记 者

了解，2011 年第十二届国际机床展聚集了

来自全球 28 个国家和地区的 1400 余家知

名 机 床 工 具 制 造 厂 商 ，其 中 境 外 展 商 约

650 家，展 出 面 积 达 12 万 平 方 米，规 模 为

历届之最。

不可否认的是，国际机床展不仅是国际

先进制造技术交流与贸易的重要场所，也是

推动机械制造技术进步和机床工业发展的

重要力量。它除汇集了世界领先的机床工

具产品和技术外，还促进了中国国际机床大

市场的形成。

业内人士表示，国际机床展尽管在中

国本土举办，但是在国际上具有不可取代

的地位和影响，受到国内外业界和用户的

广泛关注。

南京国博扩建已经被提上日程，那么，

北京展馆何时扩建，令国际机床展不再成为

受困的“雄狮”？
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海南国际旅游岛建设上升为国家战略

后，海南以举办一系列大型文化体育活动为

载体，筑平台、创品牌，打造“活动经济”，大

力发展以博鳌亚洲论坛为龙头的会展业。

“活动经济”

海南省文体厅厅长范晓军认为，“活动

经济”是一种新型的经济形式，是指通过组

织各种形式的文化体育活动，包括节庆、会

展、文艺演出、体育赛事、文化交流等，实现

规模消费，从而推动当地经济发展。

海南省在原有环岛自行车赛、东西南北

中广场文艺汇演、乡土文化节等大型文体活

动基础上，按照“政府主导、全省布局、市县

响应、社会参与、市场运作”的思路，统筹策

划了 110 个文化、文博、广播电视、新闻出

版、体育活动项目。这样一来，海南呈现出

了“大型活动高潮迭起，市县活动间隔进行，

小型活动连续不断”的局面，实现了“天天有

活动，月月有赛事，季季有节庆”。

其中，迎新艺术节、“海岛欢歌”惠民演

出季活动为群众送上了 55 场艺术盛宴，环

岛赛、大帆船赛、“金椰子”、观澜湖高尔夫

“世界杯”和“明星赛”、体博会等一个接一

个的大型文体活动，为国际旅游岛聚集了

人气。

海南省各市县也相继举办了一系列文

体活动。其中，三亚市举办了多届世界小

姐 大 赛、亚 洲 女 子 高 尔 夫 锦 标 赛、海 天 盛

宴、新 丝 路 模 特 大 赛、天 涯 海 角 国 际 婚 礼

节、世 界 棋 王 对 抗 赛、国 际 女 子 网 球 巡 回

赛、世界沙排巡回赛、第五届国际游艇展等

30 多项活动。

以博鳌亚洲论坛年会为龙头的海南会

展业快速发展，为海南开展“活动经济”提供

了良好的硬件和软件基础，与“活动经济”形

成良性互动。海南省会展协会名誉会长杨

学功说，博鳌亚洲论坛品牌效应强、参会人

员层次高、范围广。10 多年来，博鳌亚洲论

坛的成功举办带动海南会展业迅速发展，海

南举办的大型活动、展览和会议明显增多，

会议运作水平快速提升。

新引擎

蓬勃发展的“活动经济”大大提高了海

南国际旅游岛的对外影响力，推动国际旅游

岛旅游环境、基础设施的不断改进和完善，

同时吸引了一批投资者。可见，“活动经济”

已成为国际旅游岛建设发展的新引擎。

“活动经济”以大型文体活动为载体，大

型文体活动在举办期间乃至举办后的一段

时间会广泛受到国内外的关注。长时间、高

密度的宣传使举办地形象迅速“品牌化”，大

大提高了举办地的知名度。

“活动经济”带来大量人流、物流、信息

流与资金流，起到拉动市场、增加创收、扩大

就业、联动产业等作用。比如在海南自行车

环岛赛举办期间，有 200 多万人直接观赛，

数千万国内外观众通过电视、网络等媒体观

看比赛。环岛赛为海南带来的间接效益达

数十亿元。

“活动经济”与旅游业相互促进、相互影

响，融合形成了一种综合性的文体旅游活

动，促进政府部门管理能力和旅游环境、基

础设施逐步提升、改善。

在国际旅游岛建设中，“活动经济”还起

着“筑巢引凤”的作用。海南省举办的各种

大型文体活动带来的综合效益令许多国内

外投资者看好。欧盟自行车有关组织在考

察了环岛赛巨大的市场前景后，已构想在三

亚设立自行车国际旅游站。受观澜湖高尔

夫世界杯的影响，海南观澜湖高尔夫球会拟

在海口建设观澜湖高尔夫小镇。万宁市举

办国际冲浪节后，沃美投资管理有限公司拟

投资约 50.55 亿元，在万宁日月湾建设国内

首个具有世界领先水准的国际冲浪基地。

促繁荣

范晓军认为，“活动经济”要取得长期繁

荣发展，应坚持政府主导、市场运作，同时坚

持打造活动品牌，坚持文化和旅游相结合，

共同推动文化旅游发展。

一是要坚持政府主导、市场运作。政府

部门在繁荣发展“活动经济”中，负有调动社

会各方面积极性、合理配置文化体育活动资

源、打造活动品牌等公共职能，应切实发挥

主导作用。特别是在大型文体活动品牌初

创阶段，采取政府牵头适当投入与市场运作

相结合的方式尤为关键。市场化运作是“活

动经济”得以持续发展的关键，要强化按市

场模式运作的意识，从活动策划、宣传推介、

招商赞助、资金运作等方面考察并选择合作

公司，严格按照市场规则运作。

大型活动不可能长期依赖政府，要做好

“断奶”谋市场的准备，越早越好。

二是要坚持选好品牌、做大做强。活

动 品 牌 是“ 活 动 经 济”繁 荣 发 展 的 动 力 之

源。要壮大“活动经济”，必须选择适合海

南 特 色 的 文 体 活 动 品 牌 做 大 做 强 。 近 几

年，海 南 省 选 择 环 岛 赛、环 海 南 岛 大 帆 船

赛、金椰子高尔夫赛、东西南北中广场文艺

汇演、迎新艺术节等活动倾力打造，使其落

地生根、开花结果、享誉国内外，取得了实

实在在的成效。

三是要坚持文化和旅游联姻、共同发

展。文化是旅游的灵魂，旅游是文化的载

体，二者相辅相承、相得益彰。“活动经济”作

为吸引游客在旅游的过程中感受特色文化、

体验民俗风情、丰富文化旅游生活、享受健

康休闲游、延长停留时间的重要载体，为文

化与旅游联姻找到了契合点，为文化与旅游

共同发展创造了条件。因此，在开展文体活

动、促进“活动经济”发展过程中，要始终坚

持与旅游相结合，共同推动文化旅游。

海南省的“十二五”规划明确了以博鳌

亚洲论坛为龙头，以海口、三亚为重要基地，

培育国际会展品牌。拓展博鳌亚洲论坛效

应，扩大博鳌国际旅游论坛国际影响力。积

极引进各类国际性、区域性会议、论坛等，吸

引国内外大型企业、行业组织到海南召开年

会、专题会议等。支持完善博鳌亚洲论坛、

海口国际会展中心和三亚美丽之冠等重点

会展服务设施，建立健全会展业规范发展的

体制机制，积极引进国际顶级专业会展公

司，大力培育国际会展企业，提升会展专业

化水平。

业内通告

“活动经济”提升海南会展竞争力

展馆面积不足 机床展成受困“雄狮”
■ 本报记者 周春雨

本报讯 近日，为规范全区各类动

漫游戏节庆会展交易活动，广西文化厅

发出通知，就有关事项重申规定。

通知要求各地要严格审批程序，一般

性、地方性的动漫游戏节庆会展交易活动

未经批准不得冠以“国际”、“东盟”、“中

国”、“全国”等名称；各市或相关企业举办

的一般性动漫游戏节庆会展交易活动未

经批准不得冠以“广西”的名称；对行业影

响大、社会效益好、示范效应强、积极推广

原创优秀动漫游戏产品的活动予以重点

扶持。

各级文化行政部门要加强对本地区

动漫游戏节庆会展交易产品和活动的监

管，对展示、销售含色情暴力、低俗有害

等违法内容和侵犯知识产权的动漫游戏

产品，要及时清除和依法查处。对未经

行业主管部门审批擅自举办动漫游戏节

庆会展交易活动的，文化行政部门或文

化市场综合执法机构要及时制止，并依

法予以查处。

（李湘萍）

广西动漫游戏
节庆会展交易有新规

■ 王晖余

展会时间：9 月 4 日至 7 日

展会地点：德国汉堡

展品范围：船舶设备、发动机及驱动

设备、船上控制设备、货物处理技术、海

洋技术、电力及电子系统、救生设备货物

处理系统及设备、各类船舶及部件、船舶

运营及港口服务等。

展会概况：德 国 汉 堡 国 际 海 事 展

（SMM）创办于 1963 年，每两年举办一

届，已经成功举办了 24 届，是目前世界

造船领域规模最大、层次最高、影响力最

强的专业性国际贸易展览会。98%的参

展国的海事船舶专家认为，位列世界三

大海事展之首的 SMM，是最具国际性、

最具代表性的有关船舶制造和船舶机械

的专业展会，所接待的参展商、采购商和

观众人数等逐年大幅度增长。

往届回顾：2010 年汉堡国际海事展

净展出面积达 9 万平方米，共有 2003 家

公司、企业及协会参展，其中 64%的参展

商来自荷兰、英国、中国、美国、法国、加

拿大、新西兰等 58 个国家和地区，有 30

个国家以国家馆的形式展出。展示效果

最佳的国家分别是意大利、美国、西班

牙、希腊和英国。来自世界各地的 7 万

余名专业客商参观了本届展会，观众总

数再创历史新高，其中国外观众占 43%，

主要来自意大利、西班牙、法国、英国和

荷兰。

在本届展会上，以中国船舶工业股

份有限公司和中国船舶重工集团公司两

大中国造船企巨头为首的中国参展团参

展面积超过 1000 平方米，以空前的规模

向世界展示了中国船舶行业的发展。

前景分析：中国已经成为世界最主

要的造船大国。2010 年，中国造船完工

量 6560 万载重吨，跃居世界第一，国际

市场占有率达 43.6%，完成工业增加值

1662 亿元，增加值占工业总产值比重达

24%，实现销售收入超过 6000 亿元，船舶

出口额突破 400 亿美元。但是，中国船

舶工业仍处于成长阶段，与世界造船强

国相比，中国船舶工业整体水平和实力

还有较大差距。

更何况，当前全球经济低迷导致航

运市场陷入市场低谷，船舶需求不断下

滑，这给中国的船舶制造企业带来了不

小的压力。同时，韩国、日本等造船强

国在整体水平和技术实力上仍然领先

于中国，对中国船舶出口形成很大的竞

争压力。

面对现状，中国造船企业应该加快

推进散货船、油船、集装箱船等主流船型

的升级换代，不断提高高技术、高附加值

船舶的设计建造能力，在优势领域形成

特色和品牌。而参加世界造船领域专业

性展会，可以加强与国际同行间的交流

与合作，开阔眼界，了解行业动态，不断

提升自我。

（方 凡）

2012 年第25届
德国汉堡国际海事展

本报讯（记者 毛雯） 日前，由中国国际商

会与江苏省政府联合主办的首届中国国际进

口产品博览会在江苏昆山闭幕。中国贸促会

会长万季飞、副会长张伟出席了开幕式。

万季飞表示，入世以来，中国进出口规

模迅速扩大，但外贸发展不平衡、不协调、不

可持续的问题仍然存在。中国政府提出了

促进贸易平衡发展的政策，其中一项重要举

措就是扩大进口。扩大进口有利于促进贸

易平衡、实现外贸可持续发展，既是促进经

济结构调整和加快产业转型升级的内在需

要，也是保障中国经济持续快速健康发展和

提高人民生活水平的现实要求。与此同时，

中国致力于扩大进口也为世界各国带来了

巨大的市场机会。正是基于以上的认识，此

次中国国际进口产品博览会是中国第一个

专门以“促进和扩大国外产品进口”为宗旨

的专业性国际展会。

世界商会联合会主席罗纳·伊尔卡利认

为，扩大进口、促进贸易平衡发展对中国、对

当今世界各国都具有十分重要意义，并希望

中国国际进口产品博览会能够连年办下去，

不断扩大专业规模和品牌影响力。

图 为 中 国 贸 促 会 会 长 万 季 飞（右 一）、

副会长张伟（右二）同江苏省委书记罗志军

（左二）等领导一起参观展会。

首届中国国际进口产品博览会
在昆山闭幕


